

El desarrollo de la crisis

El señor Chapaprieta declina el encargo de formar Gobierno, y el presidente de la República confía esta misión al señor Portela Valladares

Resumen de la jornada de ayer.—Las gestiones realizadas por el señor Chapaprieta en la mañana de hoy.—Una entrevista de los señores Gil Robles y Lucía con el señor Cambó.—Declinados los poderes por el señor Chapaprieta, acuden a Palacio los señores Maura y Portela Valladares.—Este recibe el encargo de formar Gobierno

Resumen de la jornada de ayer

Detalles de las gestiones del señor Maura para formar Gobierno

MADRID.—El señor Maura, ya encargado de formar Gobierno, realizó diversas gestiones; pero de todas, la principal fue su entrevista con don José María Gil Robles, hacia las cuatro y media de la tarde. Esta conversación duró exactamente diez minutos. A lo que parece, el señor Maura inició su conversación con el jefe de la CBDA en términos de gran cordialidad y con el ánimo dispuesto a que se llegara prontamente a un acuerdo.

El señor Maura participó al jefe de la CBDA que estaba encargado de formar un Gobierno sobre la base central de las Cortes y que deseaba la colaboración de la CBDA, Unión Republicana y Liga regionalista, con tres ministros sin cartera; que serían los señores Lucía, Lara y Rabala. Solicitaba, pues, del señor Gil Robles, el retiro de la designación que pensaba hacer en una de las personalidades de su partido.

Añadió el encargado de formar Gobierno que se proponía resolver el problema del presupuesto por una prórroga decretada, no asistir al Parlamento y restablecer las garantías constitucionales en un plazo de ocho días, y realizar una enérgica política de orden público que impidiera las extralimitaciones de derechos e injerencias, obligando a todos los partidos a entrar inmediatamente en la legalidad.

El señor Gil Robles hubo de preguntarle si contaba con la colaboración de los otros elementos del bloque, especialmente con el señor Cambó, a lo que contestó el señor Maura que el jefe regionalista le había prometido facilidades para la realización de su propósito.

El señor Gil Robles, no obstante, participó al señor Maura que él no se prestaba a colaborar en el Gobierno de que acababa de hablarse. A su entender, cualquier Gobierno que se forma en estos momentos, tiene el deber de comparecer ante las Cortes, y no siendo ese el propósito del señor Maura, sobra cuanto se dijera en adelante.

El señor Maura, no obstante, anunció al ministro de Instrucción de la Guerra que estaba dispuesto a formar el Gobierno y que antes de la siete de la tarde estaría la lista en los periódicos.

Con esto se dio por terminada la entrevista, y el señor Gil Robles se puso a redactar un manifiesto para darlo a la publicidad tan pronto como estuviera constituido el Gobierno presidido por el señor Maura. Su propósito, al redactar el documento, era el de dar cuenta a la opinión pública de los sacrificios que se ha visto obligado a hacer en los dos años de colaboraciones y de consolidación de la República. Este manifiesto lo dará el señor Gil Robles a la publicidad tan pronto como se constituya en Gobierno que no sea parlamentario.

El señor Cambó negó también su apoyo al señor Maura, y el señor Martínez de Velasco se remitió a lo que acordase la minoría parlamentaria. El señor Alba se dio por enterado del propósito del señor Maura y el señor Portela declinó colaborar en el Gobierno, por considerar que este podía ser considerado como un reto por las derechas, e torbiéndose así la concordia republicana que se buscaba.

Parece que al señor Maura llegó también la noticia de que la Comisión reorganizadora del partido radical se proponía examinar la conducta de aquellos que aceptasen puestos en el Gobierno en nombre y representación del partido, con el fin de exponer ante la opinión pública que lo harían exclusivamente con su significación personal.

Resultaba, pues, que no había Gobierno, o que el que quedaba era algo tan disminuido y pequeño, que no era de recibo. Y el señor Maura declinó, porque su propósito quedaba frustrado.

Las primeras gestiones del señor Chapaprieta

El señor Chapaprieta recibió a continuación el encargo de formar Gobierno, aunque sin condiciones, como ocurrió con el señor Maura. A lo que parece, se propuso formar un Gobierno con representaciones parlamentarias de la mayor amplitud posible, desde la CBDA hasta el señor Martínez Barrio, pasando por don Miguel Maura, y a esto encaminó sus gestiones.

En el señor Cambó encontró todas las facilidades posibles, siempre que el Gobierno se presentase al Parlamento y conviniere un programa de realidades y realizaciones. Como y que en el señor Martínez de Velasco había también la mejor disposición de ánimo, aunque con la reserva natural derivada de lo que pudieran opinar sus compañeros de bloque. Con el señor Alba nada debió concretar por la especial situación de los radicales, aunque aquí, como es lógico, le hiciera saber que su deseo sería el de que lograra un pleno éxito en sus gestiones, y el señor Maura le ofreció su concurso, sin reservas, siempre que el Gobierno que formase tuviera las mismas características de aquel que él no podía lograr.

También el señor Chapaprieta confirió con el señor Portela, y después de estas entrevistas la impresión de aquel era satisfactoria. Creía en la posibilidad de la formación del Gobierno. Pero le quedaba el punto más difícil de conocer: la actitud del señor Gil Robles. No había logrado el señor Chapaprieta ponerse al habla con el jefe de la CBDA, que desde primera hora de la tarde estuvo ausente del ministerio de la Guerra. Por eso a las diez de la noche habló por teléfono con él y le pidió hora para hoy, cuando se convenido en que la entrevista se realizara a las nueve y media de la mañana, en el domicilio del jefe de la CBDA. El señor Chapaprieta había también por teléfono con don Melquíades Álvarez, anunciándole que deseaba verle, y por último, cumplimentó, también telefónicamente, al presidente de la República, dándole cuenta de las gestiones que hasta aquel momento llevaba realizadas.

Qué ocurrirá en la conversación de los señores Chapaprieta y Gil Robles? Para nosotros la clave está en ella.

Para el señor Gil Robles la solución está en un Gobierno parlamentario, todo lo amplio que se quiera, pero parlamentario. A una formación que tuviera esa base lo preta-

ría su apoyo incondicional desde dentro o desde fuera del Gobierno. Si otra cosa se le propone seguramente se negará a cualquier colaboración.

Dado el rumbo que tomó anoche la crisis, una negativa del señor Gil Robles influiría decisivamente en los demás componentes del bloque, con lo que pudiera frustrarse el intento del señor Chapaprieta.

Este desearía ir a la prórroga del presupuesto por decreto, formar un Gobierno, si no lograra la ayuda de la CBDA, con radicales, agrarios, liberales, demócratas, regionalistas e independientes de izquierda, llevar a las carteras de Guerra y Marina a dos generales y quedarse él con la cartera de Hacienda. Claro es que este Gobierno tendría como última finalidad la de disolver las Cortes.

La actitud de la Ceda

El jefe de la CBDA, que vivía con su familia en el Ministerio, durmió ya anoche en su domicilio particular de la calle de Velázquez. Recibió en el Ministerio y en su domicilio infinidad de visitas de correligionarios de Madrid, a los que anunció que si se forma un Gobierno como los que ayer se trataba de formar, no sólo lanzará el manifiesto, sino que se dedicará a una intensa y sincera propaganda, más intensa que en la misma época de las Constituyentes. Llevará esta propaganda sin descanso a todos los rincones de España.

En el domicilio de la CBDA y en la secretaría del señor Gil Robles se han recibido ayer miles de telegramas de aliento y de felicitación por su actitud de todos los centros de Acción Popular de España y de infinidad de afiliados. Desde algunos centros provinciales hablaron telefónicamente y estaban allí reuniendo gran número de correligionarios, cuyo entusiasmo, producido en oraciones, se escuchaban a través del teléfono.

En la mañana de hoy

Conferencia del señor Chapaprieta con el señor Martínez Barrio

MADRID, 13 (1,45 tarde).—A las nueve y veinte de la mañana de hoy salió el señor Chapaprieta de su domicilio, dirigiéndose al del señor Martínez Barrio.

Hasta las diez y cuarto dará esta entrevista, diciendo a la salida el señor Chapaprieta que habían celebrado un cambio de impresiones y que se dirigía al domicilio del señor Gil Robles.

Después de la visita, el señor Martínez Barrio recibió a los periodistas, y les dijo que no había ofrecido su colaboración y que hizo al señor Chapaprieta las mismas manifestaciones que al señor Maura.

Insistió en que debe constituirse un Gobierno genuinamente republicano, que restablezca las garantías constitucionales y normalice la vida de la nación. Añadió que ellos no podían estar representados en ese Gobierno por distintas causas.

Creía el señor Martínez Barrio que el señor Chapaprieta tenía ofrecido el decreto de disolución, máxime después de la nota que dio a la Prensa, y en la que se decía que el Parlamento

Confederación de Mujeres Católicas

El homenaje al señor cardenal

Van llegando ya de los pueblos listas con los nombres de las mujeres piadosas de cada parroquia para figurar en el álbum que ha de ofrecerse a su eminencia el señor cardenal al mismo tiempo que se le entregan las vestiduras cardenales, costeadas en suscripción popular por las señoras del Arzobispado.

Manifestaciones del señor Gil Robles a los periodistas

El señor Gil Robles, después de su entrevista con el señor Chapaprieta, recibió a los informadores, y les confirmó las manifestaciones de aquel, diciendo que sólo habían celebrado un cambio de impresiones.

Un periodista le preguntó su impresión sobre la crisis, y el señor Gil Robles contestó que la tenía buena.

Otro informador le interrogó acerca del manifiesto anunciado, y repuso que él preparaba muchas cosas.

A su vez el señor Gil Robles preguntó a los periodistas qué se decía por ahí, y uno de ellos le contestó que lo que se dice es que la única solución de la crisis era él.

—Ya veremos—replicó el señor Gil Robles.

Los señores Gil Robles y Lucía conferencian con el señor Cambó

Seguidamente el señor Gil Robles, acompañado del señor Lucía, se trasladó al hotel donde se hospeda el señor Cambó.

Por su parte, el señor Chapaprieta, después de conferenciar con don Melquíades Álvarez, se dirigió al hotel Ritz para visitar al señor Cambó.

Cuando llegó el señor Chapaprieta, todavía conferenciaba con los señores Gil Robles y Lucía con el jefe de la Liga.

El señor Chapaprieta declina el encargo

A las once y media salió el señor Chapaprieta del hotel Ritz, y dijo que se dirigía a Palacio. Abandonó en la Cámara presidencial a las doce y diez, y dijo que había declinado el encargo y que ignoraba quién iba a ser llamado.

Rumor sobre un castigo al general Molero

Un periodista interrogó al señor Chapaprieta acerca del rumor que circulaba afirmando que, por una orden del ministro de la Guerra, el general Molero había sido esado en un castillo.

El señor Chapaprieta se limitó a contestar que ignoraba lo que hubiera de cierto en esta noticia.

Acuden a Palacio los señores Portela y Maura

A las doce y media llegó a Palacio el señor Portela Valladares, y, contestando a preguntas de los informadores, negó que fuera el encargado de formar Gobierno.

Dos minutos después llegaba el señor Maura.

A la una y veinte salió de Palacio el señor Maura, no haciendo ninguna clase de manifestaciones.

El señor Portela, encargado de formar Gobierno

Poco después salió el señor Portela Valladares, y dijo que había recibido el encargo de formar Gobierno, y que inmediatamente comenzaría sus gestiones para tratar de cumplir esta misión.

(Continuará esta información en nuestra sección de «Última hora».)

La Asociación de Toledo y su provincia

En esta Asociación dentro de la ley defendemos nuestra fe siempre. Os repito esto, asegurando que los maestros católicos hemos cumplido y cumplimos los preceptos laicos, aunque como ciudadanos y maestros declaramos el fracaso de este ensayo laicista.

Podéis engrosar nuestras filas, maestros católicos, sin miedo ninguno, pues que actuamos dentro de la legalidad.

No pretendemos más, como habéis leído en las conclusiones presentadas por la Comisión ejecutiva de la Confederación en la última Asamblea que con tan ruidoso éxito celebró en Madrid, que actuar con pujante vida, para que en una nueva legislación sea incorporado este nuestro programa:

- 1.º Infundir el espíritu cristiano y nacional en la educación española.
- 2.º Dignificación moral y material del Magisterio nacional.
- 3.º El maestro nacional, como funcionario, debe estar comprendido en la escala técnica de cinco a quince mil pesetas, según preceda el decreto de 28 de septiembre de 1935 («Gaceta» del 29).
- 4.º Pedimos se declare así en el próximo presupuesto del Estado y que se aplique gradualmente esa escala en un plazo máximo de diez años.
- 5.º Precisa se inicie esa aplicación en el próximo presupuesto con la cantidad de doce millones.
- 6.º Estos doce millones deben destinarse, en su mayor parte, a mejorar las categorías de 3, 4, 5 y 7.000 pesetas, por ser lo más urgente y necesario.
- 7.º Que se pague el material de adultos adeudado.
- 8.º Que la futura legislación de Primera Enseñanza sea una obra de todos. Parlamento, Ministerio y de todos los sectores del Magisterio nacional, para que tenga mayor estabilidad legislativa.
- 9.º Que una representación de esta entidad forme parte de las Comisiones que el Magisterio nacional designe para estudiar las reformas legislativas de Primera Enseñanza.

Sección de Beneficencia.—La Cocina ultrabarata

En poco más de dos meses repartió esta Cocina, el curso pasado, 10.130 raciones condimentadas.

Comienza ya el frío del crudo invierno y hay muchos hogares sin calor ni fuego.

Y este año no va haber Comaa!—preguntaban los pobres con ansia una y otra vez, recordando el bien que se les hizo. Si, podemos contestar ya a todos, y bien pronto. Han tenido que superarse grandes dificultades, pero la habrá, y comenzará el próximo lunes, día 16, a las doce en punto.

Ya se han puesto a la venta, en los establecimientos de costumbre, las fichas de retención de cinco céntimos, y esperan las señoras de Acción Católica recibir el público de Toledo la acogida y favor que les dispensó el pasado año. ¿Cómo? De dos maneras se puede ayudar a esta empresa. Comprando fichas para repartirlas después en limosna a los necesitados o directamente entregando algún donativo en metálico u en especie a la tesorera señora doña Sara Donoso Cortés de Lodo o alguna otra señora de la Junta.

El pasado año hubo 20 personas que entregaron durante tres meses cinco pesetas cada mes. Se encontrarán este año Españoles que el Señor tocará los corazones de los toledanos pudientes y no faltarán.

Confianza en la protección de Dios, la cocina, como hemos dicho, comenzará a funcionar el próximo lunes.

Para orientación de las familias necesitadas, publicamos la clase de comida que habrá cada día:

- Domingo: Cocido.
 - Lunes: Judías blancas con salsicilla.
 - Martes: Patatas con bacalao.
 - Miércoles: Arroz.
 - Jueves: Lonjitas.
 - Viernes: Potajes.
 - Sábado: Judías encarnadas con manos de cerdo.
- Cada ración abundante, incluido el pan, costará, como es sabido, 0,25.

De otras actividades de las mujeres católicas de Toledo podemos hablar, pero lo dejamos para la próxima crónica.

LA CRONISTA

DAPAS
MORRENAS
BANCÉS
Comarcas, 40

La Navidad del Pobre

Lista de donativos para la suscripción abierta por el señor cardenal-arzobispo

- Mey Ilustre señor don Arturo Fernández Barquero, 10 pesetas.
- Don Antonio Gutiérrez Criado, 10.
- Don Alfredo van den Brule 5.
- Excmo. Cabildo Primado, 50.
- D. E. G., 5.
- May Ilustre señor don Valentín Covisa, 5.
- Don Eduardo de Dueñas, 10.
- Confederación de Nuestra Señora de los Desamparados, 50.
- Parroco de San Nicolás, 25.
- Don Francisco de Sales, 10.
- Don Isabelo María Ambrosio, 25.
- Don Bernardo Martín Robledo, 10.
- Doña Daniela Velasco, 2.
- Don Gregorio Alvarez Palacios, 5.
- May Ilustre señor don Ramiro Herrera, 10.
- May Ilustre señor don Braito López de las Haza, 5.
- Don Julio Quijada, 5.
- Un católico, 10.
- Don Santiago G. Alvarez, 3.

De la parroquia de Santo Tomé

- Reverendo señor cura de Santo Tomé, 125 pesetas.
- Doña Carmen Muñoz de Morales, 10.
- Don Fernando Moraleda, 25.
- Doña Antonia y doña Presentación Yébenes, 0,50.
- Don Mateo Sánchez, 2.
- Doña Celedonia Sánchez, 0,50.
- Don Rafael Espejo, 5.
- Doña Rita López, 0,50.
- Doña Micaela Gómez, 5.
- Doña Julia Rojas, 10.
- Doña Anastasia Rodríguez, 1.
- Una feligresa, 2,50.
- Don Erasmo Gaucedo González, 5.
- Don Faustino Vega, 2.

Una participación de peseta de la Lotería de Navidad, número 28.941.

Enfermedades de los Ojos

Manuel Pelayo
OCULISTA

Graduación de la Vista
(Calle del Carmen - Toledo)

Llegada del cardenal-arzobispo de Toledo a Roma

Un cariñoso recibimiento

ROMA.—Ayer tarde, a las seis, llegó a Roma el cardenal arzobispo de Toledo, don Gregorio Martínez Barrio, el cual, en unión de don Melquíades Álvarez, el personal diplomático español, monseñor Octaviani, de la Secretaría de Estado del Vaticano, y varios representantes de españoles. La llegada del cardenal fue saludada con efusivos entusiastas. En el salón regio de la estancia los señores Pita Rosado y Gómez Occerín hicieron la presentación al doctor Gómez de la colonia española de Roma que había acudido a recibirlo. El cardenal-arzobispo de Toledo se alojó en el Colegio pontificio español.

Se encuentran ya en Roma todos los señores purpurados, a excepción de los cuatro nuncios.

Ayuntamiento de Toledo

Secretaría ANUNCIO

Habiendo quedado desierto el concurso abierto para el derribo del Cuartel de la Trinidad, se abre nuevamente otro, en las mismas condiciones que sirvieron de base al primero.

Lo que se anuncia al público para que, todo aquel que se considere interesado, presente proposiciones en el Negociado de Obras de la Secretaría Municipal, hasta las doce horas del día 16 del actual.

Toledo, 13 de diciembre de 1935.—El secretario, C. de Diego.

«EL CASTELLANO»
TELEFONO 12

VINOS TINTOS

de los herederos del

Marqués de Riscal

ELCIEGO (Alava)
ESPAÑA

Pedidos: Al administrador, don Jorge Dubos, por Cenicero, ELCIEGO (Alava)

Miogenol Dr. M. Caldeiro

es el tónico recomendado por millares de médicos, para los enfermos débiles e inapetentes.

Les da salud, fuerza y vigor

UN SOLO FRASCO,
LE CONVENCERÁ DE SUS RESULTADOS

Pensión «LA RIOJANA»

RAMONA FERNANDEZ
Viuda de Fernández

Ofréce a usted comodidad, confort y buen servicio

CALEFACCION CENTRAL PRECIOS ECONOMICOS

ESPARTEROS, 8
(Junto a la Puerta del Sol)
MADRID